



## Eröffnung der Renovabis-Pfingstaktion im Bistum Speyer 14.-17.04.2016

"Jung, dynamisch, chancenlos? Jugendliche im Osten Europas brauchen Perspektiven"



Unter diesem Leitwort steht die Renovabis-Pfingstaktion 2016, die vom 14. bis 17. April im Bistum Speyer bundesweit eröffnet wird. Etliche Gäste aus verschiedenen Ländern Mittel- und Osteuropas werden zu Gast bei uns im Bistum Speyer sein. Programminformationen gibt es unter: [www.bistum-speyer.de](http://www.bistum-speyer.de).

(CF)

## Rio bewegt uns

Olympische Sommerspiele 2016



Im Sommer finden in Rio de Janeiro die Olympischen Sommerspiele sowie die Paralympics statt. Zu diesem Anlass fordert ein breites katholisches Aktionsbündnis "Rio bewegt. Uns.", dass auch die Menschen außerhalb der Stadien zu den Gewinnenden gehören müssen. Mehr zu den Projekten vor Ort sowie zu Beteiligungsmöglichkeiten und Informationen über Rio de Janeiro gibt es unter [www.rio-bewegt-uns.de](http://www.rio-bewegt-uns.de).

(CF)

## Kampagne "Gutes Leben. Für alle!"

Dritte Phase der Lebensstilkampagne hat begonnen



Die zweite von drei Kampagnenphasen haben wir am 19.2. mit einer öffentlichen Veranstaltung in Neustadt abgeschlossen. Die Kampagne konnte ihr Ziel "100 Experimente gesucht!" erfolgreich abschliessen. Dank teilweise grossartigem Engagement vor Ort wurden inzwischen 102 Experimente ausgezeichnet. Danke an alle, die sich aktiv eingebracht oder zumindest Informationen weiter gegeben haben. Es ist deutlich geworden, dass "Gutes Leben. Für alle!" möglich ist. Klar wurde auch der Zusammenhang von unserer biblischen Botschaft, einem einfachen Lebensstil und einem sinnerfüllten, "gottgefälligen" Leben.

Nun hat die dritte Kampagnenphase begonnen: zehn Dialoge zwischen Menschen aus unterschiedlichsten Kontexten zu der Frage, was "Gutes Leben. Fuer alle!" bedeuten kann. Erster Termin: Freitag, 15.4., 19 - 21 Uhr im Pauluskirchensaal (Hahnenbalz 31), Kaiserslautern. Mehr Infos unter [www.gutesleben-fueralle.de](http://www.gutesleben-fueralle.de).

(CF)

## Welmissionssonntag 2016

## Abschluss bei uns im Bistum



Die bundesweite Kampagne zum Weltmissionssonntag wird in diesem Jahr vom 20. - 23. Oktober bei uns im Bistum abgeschlossen. Wir werden dann für rund 10 Tage sechs interessante Gäste aus den Philippinen zu Gast haben. Vor allem für den 6.-9.10. sowie für die Abende des 21. und 22.10. suchen wir noch Pfarreien, Verbände oder sonstige aktive Gruppen, die einen Guest zu einer öffentlichen Veranstaltung einladen wollen. Weitere Infos dazu bei [christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de](mailto:christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de).  
(CF)

## Schulung für Energiebeauftragte und Interessierte in Homburg

Schulungen in ökumenischer Kooperation



Die Energieagentur Rheinland-Pfalz GmbH lädt gemeinsam mit der Arbeitsstelle Frieden und Umwelt der Evangelischen Kirche der Pfalz zur Schulung für Energiebeauftragte in Homburg ein. Auch in diesem Jahr lädt die evangelische Landeskirche der Pfalz wieder katholische Kirchengemeinden des Bistums Speyer ein, an den Schulungen teilzunehmen. Die Schulung informiert über die vielseitigen Möglichkeiten zur Energieeinsparung und Energieeffizienzmaßnahmen in kirchlichen Gebäuden. Angesprochen sind insbesondere Energiebeauftragte von Kirchengemeinden und Menschen, die sich vor Ort für eine Reduktion des Verbrauches einsetzen möchten.

Termine:

- 10. Mai 2016 von 18:00 Uhr bis 22:00 Uhr im Siebenpfeifferhaus in 66424 Homburg (Saar), Kirchenstr. 8
- 3. November von 18:00 Uhr bis 22:00 im Diakonissenhaus in 67454 Haßloch, Langgasse 109  
Mehr Informationen und Anmeldemöglichkeiten finden Sie auf der Homepage der [Energieagentur Rheinland-Pfalz](#).

(SG)

## Save the Date 24.09.2016: Ökumenische Fachtagung "Kirchen leben Klimaschutz" 2. Rheinland-Pfalz weite ökum. Energiefachtagung für Kirchengemeinden

Im letzten Jahr fand die ökum. Kirchenfachtagung der Energieagentur Rheinland-Pfalz in Vallendar statt. In diesem Jahr findet die Fachtagung im Edith-Stein-Haus in Kaiserslautern statt.

Genaue Adresse:

Edith-Stein-Haus  
Katholische Gesamtkirchengemeinde Kaiserslautern  
Engelsgasse 1  
67657 Kaiserslautern  
Eine gesonderte Einladung an die Gemeinden ergeht zu gegebener Zeit.  
(SG)

## Pilotprojekt Energiemanagement gestartet Zwei Pfarreien starten mit der Energiemanagmentsoftware AVANTI



Wieviel Energie verbrauchen wir eigentlich in unseren Kirchengemeinden? Wer hat hier einen Überblick? Wer kontrolliert unsere Verbräuche? Wie können unsere Energieverbräuche optimiert werden zugunsten der Umwelt und zugunsten des Geldbeutels? Vorläufig zwei Pfarreien machen sich, unterstützt von der evg. Landeskirche der Pfalz, auf den Weg um mit einer speziellen Software über einen längeren Zeitraum die Energieverbräuche zu erfassen und zu bewerten. Es sind die Pfarreien [Mariä Himmelfahrt in Landau](#) und [Heilige Familie in Blieskastel/Lautzkirchen](#). Mehr

Informationen erhalten Sie bei dem Umweltbeauftragten Herrn Glombitza  
 unter [umweltbeauftragter@bistum-speyer.de](mailto:umweltbeauftragter@bistum-speyer.de).  
 (SG)

## Bistumseigenes Klimaschutzteilkonzept

### Bistum startet weiteren Beitrag zu aktivem Klimaschutz

Als Beitrag zur Bewahrung der Schöpfung erkennt die Kirche zunehmend ihre Verantwortung bei der Frage nach dem Schutz des Klimas. Zum 01.03.2016 hat auch unser Bistum ein Klimaschutzteilkonzept für die bistumseigenen Gebäude beantragt. Mit diesem Baustein setzt unser Bistum ein weiteres Zeichen sich langfristig und systematisch im Bereich Klimaschutz engagieren zu wollen.

Nähere Infos bei Bedarf erhalten Sie über den Umweltbeauftragten Herrn Glombitza unter [umweltbeauftragter@bistum-speyer.de](mailto:umweltbeauftragter@bistum-speyer.de).

(SG)

## Seminar "Fair, bio, regional, saisonal - Der Einkauf von Lebensmitteln"

Evg. Landeskirche der Pfakz und ELAN laden auch kath. Kirchengemeinden zur Teilnahme ein

Kirchen sind die zweitgrößten Einkäuferinnen Deutschlands. Lebensmittel, Blumen, Büromaterialien und viele weitere Produkte stehen auf dem Einkaufszettel von Kirchengemeinden, KITAs, Caritas und Diakonie. Aktuell werden nicht einmal zehn Prozent der konsumierten Lebensmittel in Kirchengemeinden und kirchlichen Einrichtungen öko-fair eingekauft. Einzig fair gehandelter Kaffee und Energieeffizienz scheinen sich etabliert zu haben. Obwohl im medialen Zeitalter viele Informationen über die Produktionsbedingungen und den Klimawandel bekannt sind, fällt das konkrete Handeln im lokalen Umfeld vielfach schwer.

Das Seminar gibt Hintergrundinformationen und Praxistipps für Mitarbeitende in kirchlichen Einrichtungen und Gemeinden.

#### **Seminarinhalte:**

- I. Wege zum nachhaltigen Einkauf in Kirchen Katja Voss, ELAN e.V.
- II. Lebensmittel nachhaltig einkaufen – Nachweismöglichkeiten kennen Nina Labode, ELAN e.V.
- III. Aus der Praxis: Feste und Verpflegung nachhaltig umsetzen

#### **Termin und Ort:**

11. Mai 2016, 9:00-12:30 Uhr Dekanat Neustadt an der Weinstraße, Schütt 9, 67433 Neustadt, 1.OG

**Anmeldung** bis 02. Mai bei der Arbeitsstelle Frieden und Umwelt per E-Mail an Bärbel Schäfer:

[umwelt@frieden-umwelt-pfalz.de](mailto:umwelt@frieden-umwelt-pfalz.de)

(SG)

## Impressum

Hgg.

Christoph Fuhrbach (CF)  
 Referat Weltkirche  
 Bischofliches Ordinariat Speyer  
 Tel.: 06232/102365  
[christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de](mailto:christoph.fuhrbach@bistum-speyer.de)

Steffen Glombitza (SG)  
 Stabsstelle Umweltbeauftragter  
 Bischofliches Ordinariat Speyer  
 Tel.: 06842/7060205  
[umweltbeauftragter@bistum-speyer.de](mailto:umweltbeauftragter@bistum-speyer.de)

## Abmeldung vom Newsletter

Zur Abmeldung vom Newsletter klicken Sie [hier](#).